国际秩序演变中的中印战略关系与南亚安全

仇华飞

摘 要: 国际秩序是一种国际公共产品 (International Public Goods),它由国际关系中主要行为体尤其是大国提供,又体现并导致了大国之间的合作与冲突。国际秩序是一个动态的概念,变革性是其本质特征之一。同时,权力结构、利益结构、观念结构、国际机制又存在某种程度的稳定性,乃至滞后性。国际秩序是某一时段各主要行为体基于实力造就的秩序,是"全球体系中的政治经济结构与管理机制"。当代新兴国家的崛起、非传统安全因素的增强导致国际秩序发生转变,这种转变正在影响 21 世纪中印关系以及南亚安全,中印作为"和平共处五项原则"的创始国正面临国际秩序转变的机遇和挑战。

关键词: 国际秩序; 中印; 战略关系; 南亚安全

中图分类号: D822.335.1 文献标识码: A 文章编号: 0257-5833 (2016) 09-0003-11

DOI:10.13644/j.cnki.cn31-1112.2016.09.001

作者简介: 仇华飞,同济大学政治与国际关系学院教授 (上海 200092)

对国际秩序的理论界定,中外学者看法不尽相同。归纳为三个层面:第一,国际秩序 (International Order)是"维护国家社会(Society of States)或国际社会(International Society)基本或主要目标的活动模式(Pattern)"①。第二,国际秩序是国家间建立和睦关系的一种理想化模式,是国家间友好共处的重要条件和规范行为的规章准则,是合理解决争端冲突、开展国际合作以求共同发展的有效手段和有序状态②。第三,国际秩序是"某一时期国际社会各行为体围绕一定的目标,在利益基础之上相互作用、相互斗争而确立的国际行为规则和保障机制。一定时期的国际秩序是否稳定,往往取决于主要大国在核心观念上能否达成和保持一致、默契或必要的妥协"③。

当代国际秩序演变的主要原因在于: 首先,新兴大国的崛起正逐渐改变国际政治力量对比的结构; 其次,西方发达国家经历了冷战结束后最严重的金融危机; 第三,国际关系中非传统安全因素明显加大。国际秩序演变与新型大国关系构建、命运共同体构建、确立新安全观思想有着相

收稿日期: 2016-05-10

^{*} 本文系国家社科基金重大项目"习近平治国理念之外交战略思想研究"(项目编号: 15CZD002)的阶段性成果。

Thans J. Morgenthau, "Another 'Great Debate': The National Interest of the United States", American Political Science Review, Vol. 46, No. 4, 1952, p. 288.

Stanley Hoffman, Primacy or World Order: American Foreign Policy since the Cold War, New York: McGraw-Hill Book Company, 1978, pp. 180, 190.

③ [美] 亚历山大·温特 《国际政治的社会理论》, 秦亚青译, 上海人民出版社 2000 年版, 第 467 页。

辅相成的逻辑关联,前者为新型国际关系构建提供客观的国际环境,后者有利于推动建立公正合理的国际政治经济新秩序,有利于维护世界和平与安宁,有利于促进和平发展、合作共赢的新型国际关系。中印作为崛起的新兴大国,对当代国际秩序演变具有深远的促进作用。

一、国际秩序转变中的中印关系

国际秩序体现国际社会的制度和价值构建,国家实力的消长是影响国际秩序演变的权力基础。国际秩序演变过程中,大国关注秩序内机制和政治博弈的变化,机制是否有利于国家克服不稳定感和不安全感①。面对加速演变的世界格局,以习近平为总书记的党中央领导中国参与到全球治理进程中,既有对现存国际秩序的理性思考,又有对中国参与全球治理外交实践的把握,提出一系列影响世界发展进程,促进构建中国特色大国外交的新理念、新规则、新体制。习近平指出"不管全球治理体系如何变革,我们都要积极参与,发挥建设性作用,推动国际秩序朝着更加公正合理的方向发展,为世界和平稳定提供制度保障。"②作为正在崛起的新兴大国,中国以建设性参与全球治理为先导,从打造人类命运共同体的总布局和总路径到构建以合作共赢为核心的新型国际关系;从"亲诚惠容"的周边外交理念到对发展国家作出正确义利观的郑重承诺;从"一带一路"战略和行动到亚洲基础设施投资银行建立等,凸显国际秩序演变时代中国大国外交战略。以中印加强"一带一路"建设领域合作为例,一大批重要项目陆续开工,孟中印缅经济走廊四方联合工作组工作初见成效,连接东亚与南亚的大通道呼之欲出③。

中国和印度都是正在崛起的新兴大国,中印崛起推动着国际秩序的转变。2005 年 4 月,《中印联合声明》宣布双方致力于建设 "和平和繁荣的中印战略合作伙伴关系"。这种战略伙伴关系的一个重点是代表发展中国家的利益,反对不公正、不合理、不平等的现存国际经济秩序^④。中印解决边界问题的原则协议确立了双方在 "政治指导原则"基础上达成解决边界问题的框架协议^⑤。2006 年 11 月的中印 《联合宣言》,不仅提出发展中印关系的十点战略,而且还彻底驳斥了中国崛起对印度构成威胁的说法,提出 "双方欢迎并积极看待对方的发展,认为对方的发展是对亚洲和世界和平、稳定和繁荣的积极贡献"^⑥。

中印战略合作伙伴关系建立后,两国经贸关系发展迅速,2000 年中印双边贸易额为 29. 14 亿美元。2008 年增加到 518 亿美元,八年增长 16 倍,年均增幅达 43%。2013 年,中印双边贸易额达到 650 亿美元,中国成为印度最大贸易伙伴^②。近年来,两国在基础设施建设方面的合作发展迅速。2006 年以来,中方在印建成工程项目金额累计达 111 亿美元。双方投资稳步发展,印度对华直接投资累计超过 3 亿美元,中国对印度投资达 2. 5 亿美元^③。

2013 年 5 月,李克强总理访问印度后,双方再次一致强调互为伙伴而非对手,视对方发展为机遇而不是挑战。双方都认为两国经济合作具有高度互补性和巨大发展潜力。双方都愿共同致力于推动国际关系民主化和世界多极化。两国领导人共同倡导构建孟中印缅经济走廊的共识受到各界关注。"这一构想的推进将中国的向西开放与印度的东向战略结合起来,把东亚和南亚这两个世界重要的经济增长极连接在一起,必将释放出巨大的增长能量,为亚洲经济一体化以及全球

① G. John Ikenberry , Liberal Order and Imperial Ambition , Cambridge: Polity Press , 2006 , pp. 2-3.

② 习近平 《习近平谈治国理政》,外文出版社2015年版,第324页。

③ 《大格局 大手笔 大胸怀——以习近平同志为总书记的党中央实现中国特色大国外交全球覆盖述评》,《人民日报》2016年1月26日。

④ 《中华人民共和国与印度共和国联合声明》,《人民日报》2005年4月12日。

⑤ 张贵洪等 《中美印三边关系研究》,时事出版社 2013 年版,第164—165页。

⑥ 《中国和印度发表〈联合宣言〉》,《人民日报》2006年11月22日。

⑦ 《研究显示,中国成为印度最大贸易伙伴》,《金融快报》 2014 年 3 月 2 日。

⑧ 郑瑞祥 《中印关系的发展历程及其前景展望》,《国际问题研究》2010年第4期。

增长提供新的动力。"①

中印关系发展里程碑式的标志是习近平主席 2014 年 9 月对印度的访问。习近平主席建议,中印"要发挥两国领导人的战略引领作用"。这里的"战略引领说",体现的就是一种"政治意志"。这就需要中印两国领导人在展现政治意志的同时,也要有相当的政治智慧和耐心。中国把对印外交提升到地区乃至全球层面,某种程度上说有规避、至少是减缓双边互动中"冲突性"的考虑。习近平在印度世界事务委员会演讲时,从三个方面强调发展中印关系的重要性:一、中印两国要做更加紧密的发展伙伴,共同实现民族复兴。发展是中印两国最大的共同战略目标。两国应该聚焦发展、分享经验,深化互利合作,努力实现两国和平发展、合作发展、包容发展。二、中印两国要做引领增长的合作伙伴,携手推进亚洲繁荣振兴。双方要努力凝聚地区合作共识,与相关国家一道推进区域经济一体化和互联互通进程,加快孟中印缅经济走廊建设,早日完成区域全面经济伙伴关系谈判;要做地区和平的稳定双锚,共同致力于在亚太地区建立开放、透明、平等、包容的安全与合作架构,实现共同、综合、合作、可持续安全。三、中印两国要做战略协作的全球伙伴,推动国际秩序朝着更加公正合理的方向发展②。面对当代国际关系中依然存在的不公平、不合理现象,以及地区和全球性挑战,中印两国应共同承担维护世界和平、促进共同发展的重任,推动全球化、多极化、国际关系民主化进程向纵深发展。

今天中印关系发展已经在许多领域展开。首先是全球领域,在联合国和二十国集团框架下,两国在维护发展中国家的权益方面有着广泛的合作空间;在应对经济发展与环境保护等方面,两国有着共同的利益,共同推动世界贸易组织多哈回合谈判,积极应对气候变化、反恐、粮食和能源安全等全球性问题,维护两国和发展中国家的共同利益。中印两国的政治经济合作从双边向多边推进,对世界贸易组织制订的劳工和环境标准,中印两国也有相似的立场。由于中印两国正处在工业化过程中,两国都在抵制发达国家制订的不合理的二氧化碳废气排放标准,未来中印两国不仅面临全球问题的挑战,而且还面对两国国内问题的挑战。

其次是经贸领域,两国挖掘经贸合作潜力,拓展各领域务实合作,推动贸易、投资并进,实现平衡发展,早日启动两国区域贸易安排谈判,加强产业园区建设和铁路等基础设施合作。第三是安全领域,双方已开始就地区热点问题进行沟通与协调。美国从阿富汗撤军计划实施在即,2014年以后,阿富汗正面临新一轮政治势力的博弈。美国在准备撤军之际抛出"新丝绸之路"计划,希望相关地区国家在阿富汗问题上承担更大的责任,中印有必要加强合作、共同应对可能的危局③。此外,中印两国还应妥善管控、处理分歧,保持中印边界问题特别代表会晤势头,通过谈判协商寻求双方都能接受的解决方案,共同维护边境地区和平与安宁。2013年4月,中印举行反恐双边对话,重点在于2014年后阿富汗问题的发展及深化双方在该地区的合作④。

机制化合作是促进中国与南亚国家关系发展的重要保障。中印两国借助二十国集团峰会、金砖国家领导人峰会、中印俄峰会和上海合作组织等多边舞台,在推动双边关系进一步深化、推进国际体系改革、捍卫发展中国家权益等方面取得了一定成果。中印从共同推动孟中印缅经济走廊建设,到探讨丝绸之路经济带和 21 世纪海上丝绸之路倡议,两国合作在推进区域经济一体化和互联互通进程、实现亚洲经济可持续增长等方面发挥着关键的作用。在安全领域,作为地区和平的稳定双锚,中印双方应共同致力于在亚太地区建立开放、透明、平等、包容的安全与合作架构,实现共同、综合、合作、可持续安全。

① 《王毅谈李克强访问印度: 汇聚战略共识、构建战略互信》, http://cpc. people. com. cn/n/2013/0523/c117005-21582102. html 2013-05-23。

② 《携手追寻民族复兴之梦——中华人民共和国主席习近平在印度世界事务委员会上的演讲》,《人民日报》2014年9月 20日。

③ 楼春豪 《对深化中印地区合作的几点思考》,"中印合作:新机遇与新理念"学术研讨会,2013年4月18日。

④ 许利平 《中印战略合作伙伴框架的现实分析》,《人民论坛》2013年6月。

中印关系经常处于一种微妙的平衡中。印度对华友好姿态无法掩饰其对中国日益崛起的忧虑,印度试图在深化中印经济接触与印度战略必要性二者间寻求平衡^①。在印度看来,莫迪政府最大的对外政策挑战之一是更积极主动地与中国、日本和美国接触,同时平衡他与三国的关系。作为人口仅次于中国的地区性大国,印度是唯一有实力在南亚地区与中国开展多方竞争的国家行为体,得到美国支持的印度把中国作为自己取得地区性主导地位的主要对手,加之中国与巴基斯坦的深厚关系,更加深了其对中国的对抗意识。巴基斯坦在地区竞争中很难撼动印度的地位,其国内局势更让其难以对印度采取进攻性的战略,正因为如此,印度时刻都在防范着中国扶植巴基斯坦与其对抗的可能^②。今天,随着中国综合国力不断增强、经济改革成效显著,中印关系中存在的障碍更显棘手,如印中边界问题、西藏问题、核扩散问题等,少数印度政要又以所谓"中国威胁论"来挑起民族情绪,印度政府也在不断加强军备以抗衡中国。

二、中印关系与南亚安全

改善和发展中印关系是中国周边外交战略的重要部分,中印都实行"大周边外交战略",力求创造一个和平发展的国际安全环境。中印各自的"大周边外交"范围出现许多重叠区域,而且也是多种力量交汇区。习近平主席关于"21世纪海上丝绸之路"的最新倡议提升了中国与印度洋岛国加强合作的意义,海上丝绸之路将把中国的海岸线与东南亚、南亚次大陆、地中海以及非洲东海岸连接起来。中国邀请印度加入海上丝绸之路以及连接中国西南部与南亚次大陆东部的陆路贸易走廊,得到印方的积极回应。尤其是莫迪担任印度总理后,印度推行"开明的国家利益"政策,强调"印度的外交政策建立在与所有国家发展和平友好关系的原则基础之上。印度将在开明的国家利益基础上进行本国的国际接触,把印度的价值观力量与务实主义结合起来,奉行一种互惠关系的理念"③。

中国的南亚政策基于中印巴战略三角关系,这种三角关系始于 20 世纪 60—70 年代。当时中印爆发边界冲突,印巴为争夺克什米尔归属继续诉诸战争;中巴关系发生历史性转变,巴基斯坦成为对华友好国家。在美苏冷战、中苏对立、中美逐步缓和及印苏结盟等大国关系分化组合的推动下,以中巴友好、印巴敌视、中印对抗为特征的中印巴三角关系形成^④。冷战时期的中印巴关系,就其本质来说是一种两极对抗关系,并非严格意义上的三角关系,因为中巴关系具有结盟性质,形成了中印巴"三国两极"的对立结构^⑤。20 世纪 80 年代,中印关系逐步实现正常化,但因印度奉行"平行政策"以及两国低水平的安全信任,中印关系徘徊不前;与此同时,印巴持续冲突,中印巴基于传统安全关切的对峙秩序并没有改变。

中印巴三角战略关系,中国处于三角的顶点,印巴处于三角基座的两个端点。中印这条边是竞争性的;中巴这条边是合作性的。一条边的事态发展影响着另外两条边的事态⑥。冷战结束以来,中印巴三角关系的结构和性质正开始逐步进行良性的调整变化。 "9•11" 事件后,由于国际形势的迅速变化和南亚区域内外大国力量的推动,中印巴三角关系更是进入了深层次的调整轨道,三边良性互动增多,和解合作成为了主流。

在中印巴三角关系中,中印关系的调整和定位最为重要,直接决定了印巴关系的发展状况。中印既是合作伙伴又是竞争对手,但合作多于竞争⑦。但中印在全球气候变化问题上保持密切合

① [美] 布拉马·切拉尼 《印度谋求平衡中国在亚洲的力量》,《参考资料》2014年9月17日。

② 高越 《论印巴关系的现状及其中的中国角色》,《改革与开放》2011年3月。

③ [印] 苏哈西尼・海德尔 《开明的国家利益是莫迪外交政策准则的核心》,《参考资料》2014 年 6 月 27 日。

④ 李昕 《调整中的中印巴三角关系》,《南亚研究季刊》2007年第2期。

⑤ 薛勇 《中印巴三角关系与中国的南亚政策》,《南亚研究季刊》2007年第1期。

Toby Dalton, "Strategic Triangle", Carnegie Endowment for International Peace, August 15, 2013, http://carnegieendowment.org/2013/08/05/strategic-triangle/ghgt.

⑦ 李昕 《调整中的中印巴三角关系》,《南亚研究季刊》2007年第2期。

作,两国在基础设施建设和扩大内需过程中经济上日益相互依赖。共同的全球视野能够克服制定全球秩序时的不足,正如印度学者穆库尔·森沃尔指出,"崛起中的两个大国试图保证领土完整、确认其国家身份和在国际事务中的正确位置;改善两国关系要求双方利用在全球治理改革中的共同利益发展密切合作,培养信任,这会促使双方确立边界,而不是由殖民后遗症主导两国关系"①。作为正在崛起的新兴大国,中印两国均是提议成立亚洲基础设施投资银行的创始成员国,两国在世界贸易组织中"频频发现对方与自己身处同一个阵营。对于发展中世界的许多国家而言,不论其政治倾向,中国和印度在世界舞台上代表着较贫穷的、新兴经济体的经济权利"②。

如何继续推动中印关系调整以及由此带动中印巴三角关系良性发展乃至南亚地区的和谐稳定,成为中印两国包括巴基斯坦在内都要重视与思考的问题。今天,巴基斯坦是世界上少数几个未加入《不扩散核武器条约》(NPT)的国家之一,又是目前世界上唯一实际上拥有核武器的伊斯兰国家。核政策与核战略是巴基斯坦国家安全战略的重要组成部分之一。巴基斯坦与印度的核对抗与核竞赛是影响南亚次大陆安全的主要因素之一^③。对中国来说,巴基斯坦在其周边外交中具有着重要地位。对于由于某些大国战略已经身处周边诸多国家"包围"态势之中的中国而言,有一个坚定不移的盟友是十分重要的,长期友好的合作必须建立在地区安全与稳定的基础上,中国由于巴基斯坦而与整个南亚地区利益相关。

中巴作为全天候战略伙伴,两国在政治经济安全等方面一直保持良好的合作态势,对巴基斯坦来说,中国是其外交的强大支柱,是其外交政策的基石。在巴基斯坦看来,中国的经济实力和政治影响不断增强,但中巴双边关系仍然是互有优势的均衡发展。对中国而言,巴基斯坦的地缘位置独一无二,地处南亚、中亚、西亚和海湾地区的交叉地带,为中国的制造业和商业发展提供了战略通道。巴基斯坦也为中国走向穆斯林世界、扩大与中东地区的接触提供了门户^④。2006年2月,穆沙拉夫总统成功访华,中巴进一步明确合作领域。首先,在战略层面,双方将加强两国高层交往,就共同关心的问题保持密切沟通、磋商与协调,对国际形势和重大国际事件深入交换意见并达成共识,进一步巩固和发展双方良好的政治关系。其次,双方加强在安全领域的交流与合作,共同打击"三股恶势力"。两国继续加强在传统安全与非传统安全领域和国际反恐方面的合作,以营造更好的发展环境。第三,双方联手打击边境走私和贩毒活动,对受地震灾害影响严重的中巴喀喇昆仑公路进行改造升级,并加强管理⑤。巴方提出使巴基斯坦成为中国的"贸易走廊"、"能源走廊"和"交通走廊"的设想将极大地改善中巴的战略安全环境,为两国的战略合作打下更加坚实的基础。

但印度发展核武器问题将继续影响南亚的和平进程。印巴在克什米尔问题上的僵局不可能在短期内有所突破,印巴关系改善与否是影响中印关系的重要因素,由于冷战思维的存在,印度倾向于夸大中国对巴政策中牵制印度的负面因素。这既有印度的国内政治需要,也有印度争取南亚主导地位遇到障碍时转移视线的因素⑥。值得注意的是,印度与美国等西方大国建立战略伙伴关系,一方面有利于促进世界朝多极化方向发展,维持世界与地区的稳定;另一方面也不能排除印度利用发展与大国的关系实现牵制中国的战略目的。尤其是印度与大国进行的军事安全合作,对中国的安全带来双重影响⑦。因此,中国进一步发展与巴基斯坦的战略合作关系对促进南亚地区

① [印] 穆库尔・森沃尔 《解决与中国的分歧》,《参考资料》2014年6月3日。

② [印] 默罕默徳・齐尚 《印中能否成为朋友》,《参考资料》2015年5月5日。

③ 夏立平 《巴基斯坦核政策与巴印核战略比较研究》,《当代亚太》2008年第3期。

④ 高越 《论印巴关系的现状及其中的中国角色》,《改革与开放》2011年3月。

⑤ 《中华人民共和国和巴基斯坦伊斯兰共和国关于双边关系发展方向的联合宣言》,《人民日报》2006年2月27日。

⑥ 赵干城 《稳定中印关系与创造战略机遇刍议》,《南亚研究》2003年第2期。

① 赵兴刚 《当前印度的对外战略与中国的安全环境》,《中国外交》2004年第10期。印度与美国、以色列、俄罗斯等国开展的军事合作,极大增强了印度的军事实力,打破了亚洲地区的军事力量平衡,给中国周边的安全环境带来压力。

局势的稳定与改善具有十分重要的意义。

当今的印度洋已被描述为 "世界最重要的能源和国际贸易航道。世界 90% 的货物贸易和 65% 的石油通过海洋进行运输。其中,印度洋是物流中枢,承担着 50% 的集装箱货物及 70% 的石油产品的运输"①。这表明该地区对于全球海上贸易非常重要。经印度洋运输的石油对中国、印度、日本以及韩国都至关重要,而中国在 2013 年已超过美国成为世界上最大的石油净进口国②。中国通过与印巴能源合作计划,确保印度洋运输航道的安全。从长远战略利益考量,中印巴能源合作,不仅能为三国提供稳定可靠的油气运输通道,而且可以实现三国利益的相互依存,彼此成为 "利益攸关者"。近年来,随着三国经济的日益发展,对能源的需求激增。三国都需要多元化的油气进口来源和安全可靠的运输通道。巴基斯坦处于世界两大油气产地的十字路口,能源战略地位十分重要,巴基斯坦充分利用其地理优势,加强 "管线外交",努力把自己打造成本地区的能源运输走廊,并与中印两国开展各种能源领域的合作。 "相互依赖意味着不同社会之间存在多种多样的沟通渠道,关于国际事务的等级结构已不复存在,而强制力大体上已经失去作用,改变了国家推进利益的手段。"③ 中印巴三方开始启动的能源合作规划,使三国利益相互依存,彼此成为 "利益攸关者",推动中印巴外交战略的调整,形成良性互动和平衡稳定的三角关系。

理论上讲,经贸关系受政治因素的影响,但经贸关系的加强会对政治关系产生积极的正面效应。在全球化时代,经济上的相互依存对国家间政治关系的促进作用非常明显。中巴自由贸易协议的签订得益于双方的政治互信;同样,中印经贸关系的发展,同两国领导人的频繁互访密切相关。中国是印度最大的贸易伙伴,双边贸易额为 650 亿美元,到 2015 年中印贸易额将达到 1000 亿美元,中国还做出今后 5 年对印度各种基础设施项目投资至少 1000 亿美元的承诺,即相对于日本所承诺投资的三倍^④。未来,中印两国完全可以通过提高经济合作水平和相互依赖程度实现政治互信。

印度的大国梦触及中印巴三国的核心利益争端。印度追求全球大国地位,成为相邻大国同步崛起的结构性矛盾。印度海军 2008 年创办 "印度洋海军研讨会"(IONS),旨在促进该地区国家海军领导人之间的对话。虽然重点放在经济合作上,但 "环印度洋地区合作联盟"最近在印度的主持下,有了更广泛的安全色彩。2013 年,印度通过与斯里兰卡和马尔代夫签订三边海上安全协定,进一步巩固了其与周边国家的安全关系。未来这个协定将会把毛里求斯和塞舌尔包括在内,成为一个五国集团⑤。因此,印度正试图让自己成为潜在的重要全球性大国,其国家安全战略目标主要以军事手段为主,在许多方面涉及中巴核心国家利益,造成中印、印巴难以化解的结构性矛盾。另外,印巴之间长期紧张对峙导致双方互不信任,双方在克什米尔等一系列问题上存在严重分歧,两国要实行真正的和解进而建立友好合作关系,依然艰难而漫长。解决这个问题的关键在于印度减轻克什米尔反对派势力给印巴双边谈判造成的不和谐影响,同时,保持积极主动的姿态,与克什米尔反对派展开积极对话⑥,这样有利于化解印巴历史恩怨。

南亚在中国周边外交中的地位也不断上升,双方在许多领域开展富有成效的合作和交流。建设"21世纪海上丝绸之路"倡议的提出为中国与南亚合作增添新的动力。印度既处于"丝绸之

① Robert D. Kaplan, "Center Stage for the 21st Century: Rivalry in the Indian Ocean", Foreign Affairs, March/April, Issue 16, 2009

² Nilanthi Samaranayake, "The Indian Ocean: A Great-Power Danger Zone", The National Interests, May 30, 2014.

³ Richard Rosecrance , The Rise of the Trading State: Commerce and Conquest in the Modern World , New York: Basic Books , 1986 , p. 62.

④ [美] 阿莉莎·艾尔斯 《中国向印度发出的混杂信息》,《参考资料》2014年9月25日。

⁽⁵⁾ Nilanthi Samaranayake, "The Indian Ocean: A Great-Power Danger Zone", The National Interests, May 30, 2014.

⑥ [印] 阿班蒂·巴塔查里亚 《莫迪在巴基斯坦问题上修正方向: 从中国的西藏政策中吸取教训》,《参考资料》2014 年9月29日。

路经济带"的辐射区,又是"海上丝绸之路"的重要节点,中印合作对于"一带一路"战略构想的成功具有举足轻重的意义。马尔代夫和斯里兰卡地处印度洋中部地带,扼守印度洋重要国际航道,自然是"海上丝绸之路"的重要组成部分。斯里兰卡还是第一个以政府声明的形式来表达对"21世纪海上丝绸之路"倡议支持的国家。斯里兰卡还利用中国政府贷款投资高速公路、公共福利设施以及港口等基础设施,从而能够促进其他服务业的发展。统计显示,中国对斯里兰卡的投资是印度对该国投资的14倍多①。不久前习近平主席对斯里兰卡等三国的访问,凸显中国构建"丝绸之路经济带"的战略理念②。

近年来,中国与孟加拉国关系发展很快,尤其是机制化架构下两国日益增进的经贸关系。

2014年6月,孟加拉国总理谢赫·哈西娜应李克强总理的邀请,对中国进行正式访问。两国签署深化更加紧密的全面合作伙伴关系的联合声明,强调经贸合作是中孟更加紧密的全面合作伙伴关系的重要组成部分。双方同意,在平等互利的基础上,进一步加强两国贸易、投资、金融、农业、科技创新、卫生、教育、交通、基础设施建设等领域的合作。同意进一步采取具体措施扩大双边贸易,加强经济合作,增加投资,以减少日益扩大的双边贸易不平衡。中孟双方同意继续加强在区域合作中的沟通与协调,推动南亚区域合作联盟框架内的合作。双方认为,孟中印缅经济走廊与本地区其他互联互通倡议形成重要互补,为中孟深化互利合作和实现可持续发展提供了重要平台。各方应通过孟中印缅经济走廊释放本地区全面发展的潜力,实现地区和平、稳定和公平及可持续发展。双方同意,就推进孟中印缅经济走廊建设同其他国家保持积极接触,希望四国实现互利、注重实效的合作③。中国与南亚国家的机制性合作关系有利于维护南亚地区的持久和平与稳定。

在当代国际秩序转变的环境下,印度与美国等西方大国建立战略伙伴关系,虽然有利于促进世界朝多极化方向发展,维持世界与地区的稳定;但美印建立战略伙伴关系不排除美国利用印度实现牵制中国的战略目的,"尤其是印度与大国进行的军事安全合作,对中国的安全带来双重影响"^④。因此,中国进一步发展与巴基斯坦的战略合作关系对促进南亚地区局势的稳定与改善具有十分重要的意义。

三、中印关系中的美国因素

美国是南亚大国关系互动中的首要因素。20世纪50—60年代,美国与印度关系密切。1971年,印度与前苏联签订和平友好合作条约并发动肢解巴基斯坦的第三次印巴战争后,印美关系严重受挫。20世纪80年代后期,双边关系有所恢复。1998年,印美关系因印进行核试跌入低谷。"9•11"事件后,印度支持美国打击恐怖主义,美国宣布取消因1998年印巴核试验对印巴实行的制裁。2000年3月,克林顿总统访印,两国同意建立"持久的、政治上有建设性、经济上有成果的新型伙伴关系",这次访问被认为是美国调整对印政策的"里程碑"⑤。此后的小布什政府不仅继续美印关系升温的势头,而且加快了与印度建立战略合作关系的步伐。

"9•11"事件后,美国也很快提升与巴基斯坦的战略关系,印度试图阻止美巴合作的意图受到挫折。印度对美国表示了不满,抱怨美国在反恐问题上采取双重标准,不理解印度对克什米

① [印] 卡比尔・塔内贾 《对中国和印度来说,斯里兰卡游戏规则改变者》,《参考资料》2015 年 2 月 3 日。2009 年以来,中国向斯里兰卡投资接近 50 亿美元,而印度只有 3.5 亿美元。

② 《专家: 习近平"两亚行"拓展中国战略空间》,《人民日报(海外版)》2014年9月10日。

③ 《中华人民共和国与孟加拉人民共和国关于深化更加紧密的全面合作伙伴关系的联合声明》,《人民日报》2014年6月 11日。

④ 赵兴刚 《当前印度的对外战略与中国的安全环境》,《西安电子科技大学学报》2004 年第 2 期。印度与美国、以色列、俄罗斯等国开展的军事合作,极大增强了印度的军事实力,打破了亚洲地区的军事力量平衡,给中国周边的安全环境带来压力。

⑤ 张蕴岭、孙士海主编 《2002 年亚太发展报告》, 社会科学文献出版社 2003 年版,第27页。

尔恐怖活动和印度安全的严重关切。瓦杰帕依总理在美国宣布对印巴解除制裁后向国内媒体表示,"印度因克什米尔发生的恐怖活动而受到了巨大损害,但是华盛顿并没有关注这一点"①。由于印度的战略重要性以及美印两国在打击恐怖主义、遏制伊斯兰原教旨主义方面的共同利益,美国没有因为与巴基斯坦的合作而忽视或疏远印度。为了不影响美印关系的发展,也为了避免印巴之间爆发战争干扰美国在阿富汗的反恐战争,美国极力安抚印度,称两国在反恐问题上是天然的盟友,保证美国发展对巴关系不会损害印度的利益。美国在解除了对巴基斯坦核制裁的同时也解除了对印度的制裁②。

美国全球反恐战略的要求使其安全利益与南亚局势产生关联,从而导致与印度、巴基斯坦的关系互动。在克什米尔问题上,尽管美国表示不当"调解者",而是印巴关系和解的"促进者"。,但事实证明他无法避免介入印巴的克什米尔冲突。美国既看重美巴反恐合作、又强调美印战略伙伴关系的南亚平衡政策从根本上影响了印巴两国的战略选择,也使美国能在印巴关系从战争危机转向和解的过程中始终扮演重要的角色。尽管 2001 年 12 月 13 日印度议会大厦袭击事件直接引发了 2002 年印巴军事对抗,"边缘政策"一度使南亚爆发全面战争的风险骤增,但在美国反恐战略和印巴"核因素"的双重制约下,这场危机最后成为双方解决争端、实现和平的难得机会。美国通过国际反恐战略将印巴两国的利益绑到一起,对两国恩威并重,既提供大量援助,承诺深化与双方的战略合作,又积极影响两国的政策,促使印度和巴基斯坦在反恐和核领域增强信任建设,从而促成印巴两国的对话与和解。这些事件与过程之间的联系表明,"9•11"事件及其后续发展是推动印度、巴基斯坦关系正常化的重要催化剂。印巴对话与和平进程由此展开。尽管对话与和平进程的最终效果尚无法确认,但双方的意图日趋明确,就是要实现双边关系的和解,消除滋生恐怖主义的温床,在保障自身国家利益的同时谋求共同安全与发展。这应该是"9•11"事件及其后续发展对南亚地区安全秩序带来的最深远影响④。

奥巴马政府上台以后,在南亚战略上,奥巴马更看重对反恐具有重要战略地位的巴基斯坦。"阿巴新战略"的出台加深了美巴之间的合作关系。但是,虽然美国明白只有通过巴基斯坦才能解决阿富汗问题,但巴基斯坦问题的解决则有赖于印巴克什米尔问题的消减,这需要印度以更加积极的姿态缓和与巴基斯坦的关系。特别是在反恐后期以及将来美国军队撤离阿富汗之后,亟须扶植一个"代理人"确保南亚局势的稳定。而作为南亚唯一大国的印度无疑成了美国的首选。在反恐问题上需要印度的支持,使美国主动向印度靠拢⑤。而印度的崛起正在改变全球地缘政治版图,这对美国自身的全球利益具有重大影响,加强美印战略伙伴关系变得迫切而必要⑥。并且与印度开展经贸合作,能让美国减少对中国市场的依赖,推动美国经济复苏和就业,同时也可以推动印度经济持续增长。按照奥巴马的说法,他将美印关系称为"21世纪起决定性作用且不可或缺的伙伴关系","美国将亚洲特别是印度看作今后一个市场"⑤。

冷战结束后,印度失去了苏联这一盟友,于是开始寻求新的盟友,发展印美关系自然成为印度对外战略的重心。但 1998 年印度进行的核试验震惊世界,使得印美关系未能如印方期望的那样取得进展。"9•11"事件后,印度和美国建立战略伙伴关系。但印度基于英国殖民时代的经

① 张蕴岭、孙士海主编 《2002 年亚太发展报告》, 社会科学文献出版社 2003 年版 , 第 28 页。

② 2009 年 9 月至 2010 年 2 月,笔者在约翰・霍普金斯大学高级国际问题研究院访学期间,多次参加美国著名智库卡耐基国际和平基金会学术研讨会,在讨论美国和印巴关系时,罗伯特・卡根等人坚持认为美国是印度和巴基斯坦的天然盟友,曾引起学者们的争议。

③ T. V. Parasurarn, "U.S. Facilitator, not Mediator", http://www.rediff.com/news/2002/jun/14war.htm.

④ 张力 《 "9·11" 事件后美国反恐战略对南亚安全格局的影响》,《四川大学学报》 2006 年第 6 期。

⑤ 陈利君、许娟 《奥巴马访印对中印美三角关系的影响》,《南亚研究》2011年第1期。

Wenkatesan Vembu, "Over here, Mr. Obama, You can still Win", Daily News & Analysis, November 6, 2010, http://www.dnaindia.com.

Temarks by President Obama and Prime Minister Singh in Joint Press Conference in New Delhi , India", The White House , November 8 , 2010 , http://www.whitehouse.gov.

验,对超级大国怀有不信任情绪。这种不信任移植到了美国身上,也难以消除①。

美国国际问题研究专家马丁·塞亚夫(Martin Sieff)的新著《转变中的超级大国:美国、中国和印度之间全新和新兴的关系》对中美印三边关系的历史、现实和未来进行了全景式的论述。塞亚夫认为,中印之间的战略利益关系始终是相互作用的,在过去几十年内,利益和冲突聚合在一起^②。1962 年,中国和印度爆发的边界冲突对印度的影响极其深远,战争给印度留下的创伤就堪比二战时期法国的沦陷,但对中国的影响却很小,因为三年后中国便陷入文革的动乱之中。塞亚夫称,中印战争受当时国际环境的影响。当美国得知苏联将导弹部署到古巴时,美苏冲突一触即发。尽管中国和苏联在古巴导弹部署和中印边境冲突等问题上不存在任何协调,当时中苏关系处于低潮,但毛泽东利用了导弹危机,使中国处在完全有利的地位。古巴导弹危机发生后,美国优先考虑的是全球可能爆发的热核武器战争,肯尼迪无暇顾及印度问题,这是印度人完全没有想到的,因为他们边境上的军队没有像中国军队一样配置重型武器,肯尼迪迟到的"空运"对印度来说完全于事无补^③。

印美关系在后冷战时期以前所未有的速度发展,但在一系列涉及全球和地区热点问题上,美印两国立场相距甚远,两国关系中还存在着难以克服的障碍,如核不扩散问题、克什米尔问题、印度洋战略地位问题、与其他大国关系问题、印度国内普遍的反美情绪、美国对印度人权及知识产权保护方面的指责等问题,因此,印美两国的关系是在既合作又冲突的模式中进行的。一方面,印度积极向美国靠拢,从美国进口大量先进的军事装备和技术并频繁开展与美军方高层的对话,举行美印两军军事演习。印度这样做的主要目标是借助美国获得与中国交往的比较优势,加大制衡中国的砝码。美国在同中国交往时打"印度牌",印度也会借美国牵制中国,在达赖、台湾等问题上给中国制造麻烦。另一方面,印度借重美国称雄南亚,势必降低巴基斯坦在南亚地区的影响,从而使南亚地区的战略均势失衡,引发南亚地区新的军备竞赛,从而影响南亚地区稳定,这是美国所不能接受的。

美印战略联盟对中国西南边疆的安全构成威胁。不过,印度国内不少人对发展印美关系持慎重态度。印度学者型外交官 M. K. 巴德拉库马尔称,"印度支持美国遏制中国的报道是狭隘的",他认为,"印中两国都是多极化世界中的重要中心。美国害怕它们真正和解会削弱西方霸主地位。莫迪希望的是同所有大国保持伙伴关系,而显然支持美国 '亚太再平衡'战略不符合印度的利益"^④。美国前驻印大使特雷西塔·谢弗(Teresita Schaffer)撰文指出,"印度不喜欢一个两极世界,也不喜欢一个单极世界,它喜欢一个多极世界"^⑤,这同美国的全球战略形成不可调和的矛盾。实际上,在国际政治中奉行自主路线,是印度大战略的根本。

美国发展与印度关系的战略意图是拉印制华。但是,印度是否按照美国的节拍跳舞,按照印度传统的外交政策很难说"是",说"不"的可能性更大。印度前总理曼莫汗·辛格在人民院表示,印度加强同美国的关系,并不是要以牺牲与中国的关系为代价。他强调,"我们要同伟大的邻居中国打交道,我们要和中国建立更多的经济联系"⑥。事实上,当今中印关系的发展势头良好。塞亚夫认为,中印两国的共同利益在于,中国和印度都在崛起,民族自信心决定两国都要维护国家的主权。两国都有被外国殖民主义统治的历史经历;两国都反对美国利用人权、非政府组

① [日] 土屈本武功 《如何看待进展中的印美关系》,《参考资料》2004年12月10日。

Martin Sieff, Shifting Superpower: The New and Emerging Relationship between the United States, China and India, Washington D. C.: Cato Institute, 2009, p. 75.

³ Martin Sieff, Shifting Superpower: The New and Emerging Relationship between the United States, China and India, Washington D. C.: Cato Institute, 2009, pp. 81-82.

④ [印] M. K. 巴德拉库马尔 《莫迪能在没有美国相助的情况下处理好对华关系》,《参考资料》2015 年 2 月 17 日。

⑤ [美] 达维・梅赫塔、特雷西塔・谢弗 《印度和美国:安全利益》,《南亚箴言》2003年6月,转引自马加力《印美 关系与中国视角》,《亚非纵横》2004年第1期。

⑥ 甘爱东 《后冷战时代制约印美关系发展的因素》,《西南民族大学学报》2007年2月。

织干涉各自内政。在塞亚夫看来,中国和印度在维护主权完整方面有相类似的情况,如印度的克什米尔问题、中国的藏独和疆独等问题^①。

为了打击恐怖主义、遏制伊斯兰原教旨主义,保持印度和巴基斯坦两个有核国家的关系稳定将是美国在南亚的主要战略任务,美国将会长期对南亚地区保持影响力。未来印巴关系的发展将在很大程度上受到美国反恐战略的制约。南亚历史上第一次出现了美国与印巴两国同时建立合作关系的局面,印巴出于各自的战略利益都将继续与美国发展关系,防止出现美国的南亚政策明显向对方倾斜的局面。在大国关系调整中,围绕印度出现了中美印、中印巴、中印俄和中印日等多组三角关系,其中,美国因素最为重要②。美国依据其全球战略的需要,在其南亚战略中先后有过"印巴并重"(20世纪50年代、"扶巴压印"(20世纪60—80年代、"重印轻巴"(冷战结束后)和"重印拉巴,各有倚重"("9•11"事件后)等多种定位,都对印巴关系、乃至中印巴三角关系产生了重要影响③。美国的新南亚政策已经并且会继续成为塑造中印巴三角关系的重要因素。

与此同时,在中美印三国的关系中,如何处理好与美印两国的关系,塑造有利于中国发展的周边环境,成为中国外交的关键。由此,第一,中国在处理中美印三边关系时,应该避免传统的零和博弈思想,理性看待印美两国的合作。第二,不谋求地区制衡,而以地区共同利益发展与美国和印度的关系。第三,以灵活、务实的外交方式,前瞻性的战略布局发展同美国、印度的关系。第四,积极参与南亚事务,发展同南亚诸国的友好合作关系。第五,注重经济战略布局。从总体上看,中美印三角关系的结构特征是三国都在有限范围内调整外交政策,整体秩序是相对稳定的^④。

结 语

在国际秩序变化和经济秩序调整的今天,新兴大国在国际事务中发挥非常重要的作用,金砖国家已成为推动世界多极化的重要力量。金砖国家机制具有协调机制内各国在重大国际问题上立场的功能,为新兴国家经济体争得话语权和规则制定权。金砖国家机制为机制内各国提供了领导人定期会晤的平台,通过该平台各国可以交流发展经验,解决双边政治关系中的一些问题,从而促进共同崛起。金砖国家机制在中印关系的发展过程中扮演了类似角色,中印两国通过金砖国家峰会解决两国之间存在的经贸、政治、安全等问题,尤其是解决两国贸易不平衡问题以及利用金砖峰会机制消除两国的不信任感。近代以来,两国都遭遇了西方列强的入侵和欺凌,20世纪中叶两国才最终获得独立和解放。中国驻印度大使张炎就曾经表示,"中印关系非常脆弱,极易遭到破坏,同时又很难得到修复,因此,在信息化时代,中印关系需要特别的呵护"⑤。通过金砖国家合作机制,印度更能深刻感受到中国对于和平发展的渴望,可以更放心地与中国开展政治、经济往来⑥。作为金砖峰会中的主要成员,中国、印度和俄罗斯之间的良好关系可以弱化中印关系之间的一些负面因素,利用金砖国家机制推动两国相互交流。在金砖国家合作机制框架内,印度与中国之外的其他三个成员国都保持着密切的合作关系。

南亚是大国战略博弈的重要地区。美国要确保在南亚的主导地位,并借反恐和安全合作,将 南亚纳入其全球战略框架,目的主要是针对中国的崛起。俄罗斯与印度的战略伙伴关系主要体现

Martin Sieff, Shifting Superpower: The New and Emerging Relationship between the United States, China and India, Washington
D. C.: Cato Institute, 2009, pp. 100-101.

② 李昕 《调整中的中印巴三角关系》,《南亚研究季刊》2007年第2期。

③ 薛勇 《中印巴三角关系与中国的南亚政策》,《南亚研究季刊》2007年第1期。

④ 陈利君、许娟 《奥巴马访印对中印美三角关系的影响》,《南亚研究》2011年第1期。

Sui-Lee Wee and Henry Foy, "China, India Meet to Focus on Trade despite Mistrust", Reuters, Dec. 14, 2010, http://reuters.com.

⑥ [印] 辛仁杰、孙先朴 《金砖国家合作机制与中印关系》,《南亚研究》2011 年第3期。

在两国领导人的定期会晤。各种势力也看好南亚的市场潜力,想要搭上南亚加速发展的快车。因此,南亚成为各种国际角色角逐的舞台,为中印巴三角关系添加了诸多参数^①。中国积极开放的南亚政策,利用有利的地缘政治优势,全面扩大与南亚各国的合作与交流,创造条件解决存在的争端和问题,为南亚区域合作发挥更大的作用。这不仅促进中印巴三角关系的良性互动,而且为稳定南亚局势、扩大与该地区合作奠定基础。中国要着眼于国际斗争和稳定周边的大局,积极运筹好印巴这对矛盾关系,维护和拓展中国的战略利益。

为了适应南亚国家发展经济合作的需求,中国应积极开展经济外交,促进中印巴三角经济关系依存度的增大,这有利于中国平衡外交的实施。同时,中国应把准在印巴关系中的角色定位——作为合作者而不是调停人。中国应避免介入印巴纷争。只有采取中立立场,说服双方通过和平协商方式解决争端,才能使中国更为主动。另外,中国要把握好同印巴发展关系的平衡点,既要积极地同印度发展关系,又要继续巩固和推进中巴传统友好关系。其次,要认清其他外部战略力量在南亚的影响,应对好三角关系中出现的日益复杂的局面。

中国的和平友好、多边合作和稳定周边的外交战略在南亚取得了令人瞩目的成就。中印关系有了实质性改善和全面发展,中巴关系继续稳固和深入推进,印巴关系在中国的积极促进下出现了乐观的转机。2005 年,南亚地区合作联盟组织接纳中国为观察员国,为中国更多参与南亚事务提供了新的合作平台。中印关系的发展将使世界上 40% 的人走向繁荣,"如果两国能走到一起,整个地区可能出现一种新的世界秩序,这将使亚洲所有人受益"②。

(责任编辑: 潇湘子)

Sino-Indian Strategic Relations and South Asian Security in the Transition of International Order

Oiu Huafei

Abstract: As international public goods, international order is usually constructed by the major actors in international relations, especially powers, and it reflects or makes the cooperation and conflict among powers. International order is a dynamic concept and the change is one of its essential characteristics. Meanwhile, the international order is a time which the structures of powers, interests, concept and international mechanisms can exist over a certain degree of stability, and even the nature of lag. The international order in a given period the major powers are on the basis of strength to create it and it is the "political-economic structure and management mechanisms in the global system". The rise of emerging countries and the highlights of non-traditional security factors are leading to the changes of international order. This shift is affecting Sino-Indian relations and South Asian security in the 21st century. As the founding members for principle of "peaceful coexistence", China and India are facing opportunities and challenges for the changes in international order.

Keywords: International Order; China and India; Strategic Relations; South Asian Security

① 薛勇 《中印巴三角关系与中国的南亚政策》,《南亚研究季刊》2007年第1期。

② [美] 鲁可蒂 《印度象能抗衡中国龙吗 "今后 20 年不能"》,《参考资料》2015 年 5 月 5 日。